



CHECK AGAINST DELIVERY
SOUS RÉSERVE DE MODIFICATIONS

STATEMENT BY

MR. LEONARD EDWARDS
DEPUTY MINISTER FOR FOREIGN AFFAIRS OF CANADA

AT THE SIXTY-THIRD SESSION OF THE
UNITED NATIONS GENERAL ASSEMBLY

NEW YORK, 29 SEPTEMBER 2008

DÉCLARATION DE

M. LEONARD EDWARDS
SOUS-MINISTRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES DU CANADA

LORS DE LA SOIXANTE - TROISIÈME SESSION DE L'ASSEMBLÉE
GÉNÉRALE DES NATIONS UNIES

NEW YORK, LE 29 SEPTEMBRE 2008

Mr. Secretary-General, Mr. President, Distinguished Delegates, Ladies and Gentlemen,

I am honoured to be here today on behalf of the Government of Canada to once again reaffirm my country's commitment to a strong and effective United Nations.

For Canada, the United Nations remains indispensable for addressing the many global challenges that confront us today, whether it be the search for peace and security, or the promotion of human rights, democracy and international development, or combatting terrorism, or the protection of the environment.

These challenges require collective and cooperative strategies. They cannot be tackled by any one country acting alone. That is why we must redouble our efforts to make the United Nations more effective and efficient so that it can deliver real results.

Today I would like to speak to you about Canada's priority global engagements, and how they are helping to achieve the fundamental objectives of this organization.

Peace and Security

From the very founding of the UN, Canada has contributed ideas, action and resources to help fulfil its mandate. We helped develop the concept of peacekeeping. We helped it to meet the changing nature of security, when more robust action was required to end conflict, or to protect civilians caught in the crossfire, or to build peace in its aftermath. We have served in successive peacekeeping and peacemaking operations, and today we are serving on the UN Peacebuilding Commission.

Today Canada is contributing to peace and security - and making sacrifices - in places as diverse as Afghanistan, Haiti and Sudan. Each of these Canadian engagements flows from a UN mandate.

Canada's largest and most important overseas engagement is in Afghanistan where we have more than 2,500 Canadians on the ground in support of the Security Council-mandated International Security Assistance Force (ISAF).

Canada continues to call for safe and unhindered humanitarian access to all those in need in Afghanistan. We condemn in the strongest possible terms the attack of September 14 against members of a UN convoy in Kandahar province who were carrying out a polio vaccination campaign for Afghan children.

Sadly, the Government of Afghanistan and the International Community are all too familiar with such brutal and cowardly tactics. We will not be swayed from our efforts to improve the lives of ordinary Afghans. To this end, at the International Conference in Support of Afghanistan in Paris, Canada announced an additional contribution of \$600 million for Afghanistan, bringing our overall total to \$1.9 billion over the period from 2001 to 2011.

Continued leadership by the UN is essential. Canada stands behind the UN mission in Afghanistan. We call on member states to work with the UN to enhance the capacity of the United Nations Assistance Mission in Afghanistan (UNAMA) and give it the tools required to do its job.

We remain ever mindful of the challenges which continue to confront Afghanistan - security, access to basic services and impending food shortages. Collectively, we -- the states assembled here -- must deliver on the promises made to the Afghan people.

Canada also remains committed to the promotion of security, governance and development in Haiti, efforts that are important for building a more democratic, prosperous and secure hemisphere. We consider the partnership with the UN in Haiti integral to this effort, and we are providing the United Nations Stabilization Mission in Haiti (MINUSTAH) with civilian police officers, military staff officers and corrections experts. Canada takes a comprehensive approach to reconstruction and development in Haiti. We are the second largest bilateral donor in Haiti with a \$555 million commitment over five years through 2011 in support of the country's long-term reconstruction and development.

MINUSTAH is in Haiti at the request of the Haitian Government, the most important partner of all in a commitment we share with member states within the hemisphere and beyond. Sustained commitment, along with political stability and lasting progress on reforms, will combine to build a better future for all Haitians

Canada has also been a longstanding partner of the UN's efforts in Africa. When the Secretary-General took office, he said that one of his top priorities would be Sudan's Darfur region. The actions of the United Nations in Sudan are based on the very principles underlying the UN Charter, and the engagement of the international community in Sudan remains vital.

With a contribution of over \$477 million since 2006, Canada remains deeply committed to building sustainable peace in Sudan and alleviating the suffering of those affected by conflict. Canada's support for peacekeeping operations in Sudan includes the deployment of personnel, the loan of armoured vehicles, and a large voluntary financial contribution. Canada underscores the importance of full implementation of the Comprehensive Peace Agreement, and calls on Sudanese authorities and the rebel movements to end the violence in Darfur, facilitate the deployment of the African Union-United Nations Hybrid Operation in Darfur (UNAMID), cooperate with the International Criminal Court, and respect human rights.

The current crisis in Georgia calls for a unified international response. Canada supports the democratic and legitimate government of Georgia, as well as Georgia's territorial integrity and sovereignty.

Canada calls on Russia to fulfill its international obligations, reconsider its actions and cooperate fully with the international community to resolve the crisis in Georgia in a peaceful manner.

Canada has consistently sought to make the UN's instruments for promoting peace and security more effective. At the centre of these is of course the Security Council. Canada has long supported proposals for greater accountability and transparency of the Security Council, to better enable it to shoulder the global peace and security responsibilities entrusted to it by the UN's 192 member states. Canada is committed to working with all UN member states to promote a more unified and effective Security Council, one that can move past stalemate and take decisive action against threats to security wherever they may arise.

We therefore welcome the recent decision of the General Assembly to launch negotiations on Security Council reform during the forthcoming session. It is important that we make progress in these negotiations. For our part, Canada stands ready to support a reform which ensures new realities are reflected in the Council, while preserving accountability through the discipline of regular elections for Security Council membership.

Development and Humanitarian Assistance

Canada is proud to be the seventh largest contributor to the UN's regular budget. We are also a member of a wide range of UN Specialized Agencies and a major contributor to UN Funds and Programmes.

Humanitarianism and compassion are hallmarks of the Canadian identity. The UN is a key partner for the delivery of Canadian humanitarian action, with Canadian commitments this year totalling over \$315 million. Our humanitarian assistance is aimed at helping the world's most vulnerable, including children, refugees, victims of conflict and natural disasters, and supports key UN programs in these areas.

Canada is on track to meet its international assistance commitments and we are ensuring that our aid is focussed, effective and accountable. Canada will deliver on its promise to double international assistance to \$5.0 billion by 2010-2011.

Canada is also serious about its commitment, undertaken in the G8, to double aid to Africa, and I'm pleased to say we are on target to meet that goal in 2009.

Canada is also committed to working in partnership with other stakeholders to accelerate development efforts to help achieve the Millennium Development Goals by 2015.

In response to the global food crisis, Canada provided an extra \$50 million for food aid, bringing our total contribution this year to \$230 million - one of the largest in the world.

Canada was also pleased to answer an emergency request from the World Food Programme earlier this month to provide security for its food aid shipments to Somalia. A Canadian Navy frigate is currently escorting WFP ships carrying life-saving supplies to Somalia. Canada recently extended the frigate's WFP escort mission until October 23, 2008.

Canada is taking further concrete measures to enhance the effectiveness of our aid. We recently untied 100 per cent of our food aid to make sure it can be provided in the most efficient and effective way possible to the people who need it most. Canada is also fully untying *all* of its development assistance programs by 2012-13 in fulfilment of our commitment to greater effectiveness of our international assistance.

Environment

The challenges of environmental protection and sustainable development are rightly at the top of the global agenda. The most pressing challenge is that of climate change, and the UN must play a central role. Canada is committed to the UNFCCC and the need to reach consensus on a post-Bali framework.

Mr. President, the response to all global challenges begins at home. However, the sum of national actions must drive a collective effort at the international level. One of the most important components of the Bali Roadmap is that it recognizes no country can effectively address climate change on its own and that all countries in a position to act must do so. As such, Canada is fully aware of the importance of having all major global emitters take on meaningful and binding emission reduction commitments in any future international agreement.

Canada is acutely aware of the risks faced by countries most vulnerable to the impact of climate change, particularly small island states and the least developed countries. Canada is pleased to be a co-sponsor of a draft resolution on climate change and security put forward by the Pacific Island States. Canada has also supported global efforts at promoting climate change adaptation and has contributed both expertise and finances to various UN and other international initiatives.

Human Rights

Sixty years ago, this body adopted the Universal Declaration of Human Rights. Canada is proud to recall the contribution of Canadian John Peters Humphrey in penning the initial draft of this landmark instrument.

Sixty years on, we have not yet met this “common standard of achievement for all peoples and all nations”. We have much work left to do.

As a member of the Human Rights Council, Canada is working hard to make this new institution live up to the reform objectives that led to its creation two years ago. We have seen some progress and some setbacks in ensuring that the Council’s agenda and focus are balanced and objective.

We must continually challenge ourselves to improve our own records. The creation this year of the Universal Periodic Review, which Canada strongly supported as an innovative improvement to the UN’s human rights machinery, is an important tool to help states identify and address their continuing challenges.

As a community, we must stand up for the rule of law and for those whose rights are violated or undermined by the very institutions which should ensure their protection. This is why Canada will continue to take strong stands against governments which commit systemic abuses against their populations. As governments, we must remain committed to working together and to holding each other to account on our human rights records, and to support countries which are making sincere efforts to advance the human rights of their people. We must continue to strive for fundamental freedoms and human rights in order to fulfil the ideals of the Universal Declaration.

UN Reform

Canada’s goal of an effective, soundly-managed UN that is focussed on results drives our commitment to wider UN reform. We urge continued progress on key management reforms, especially those in the areas of oversight and accountability and human resources management. These reforms are needed to bring the management of the UN in step with 21st century best practices, and to equip it with the tools needed to deliver on the important mandates we as member states ask of it.

Conclusion

The values and ideals on which the United Nations was founded are also Canada’s: the promotion of peace and security, human rights, and greater prosperity for all through development cooperation. And we stand ready to work within the UN to address new challenges such as climate change and combatting terrorism. I wish to repeat Canada’s willingness to work in partnership with all UN member states towards the common purposes for which this organization was created.

Thank you.

Monsieur le Secrétaire général, Monsieur le Président, Distingués Délégués,
Mesdames et Messieurs,

C'est un honneur pour moi d'être ici aujourd'hui au nom du gouvernement du Canada pour réaffirmer l'attachement de mon pays à une Organisation des Nations Unies vigoureuse et efficace.

Le Canada estime que les Nations Unies s'avèrent indispensables face aux nombreux enjeux planétaires actuels, que ce soit la quête de paix et de sécurité, la promotion des droits de la personne, de la démocratie et du développement international, la lutte au terrorisme ou encore la protection de l'environnement.

Ces défis exigent des stratégies collectives et concertées. Aucun pays ne peut les relever seul. C'est pourquoi nous devons redoubler d'efforts afin d'accroître l'efficacité et l'efficience de l'ONU et lui permettre ainsi de produire des résultats tangibles.

Aujourd'hui, j'évoquerai les engagements prioritaires du Canada sur le plan international. Je montrerai en outre comment ils aident à concrétiser les objectifs fondamentaux de cette organisation.

Paix et sécurité

Depuis la création même de l'Organisation des Nations Unies, le Canada a mis de l'avant des idées et des mesures et déployé des ressources pour l'aider à s'acquitter de son mandat. Nous avons aidé à élaborer le concept de maintien de la paix. Nous l'avons aidé à faire face à un contexte sécuritaire en mutation constante, notamment lorsqu'une action plus ferme s'imposait pour mettre fin aux conflits ou pour protéger les civils victimes de conflits, ou encore pour renforcer la paix par la suite. Nous avons participé à des opérations successives de maintien et de rétablissement de la paix et, aujourd'hui, nous siégeons à la Commission de consolidation de la paix.

En ce moment même, le Canada contribue à la paix et à la sécurité, et consent des sacrifices, dans des endroits aussi différents que l'Afghanistan, Haïti et le Soudan. Dans chacun des cas, ces efforts donnent suite à un mandat des Nations Unies.

C'est l'Afghanistan qui donne lieu à l'engagement le plus imposant et le plus important du Canada à l'étranger : plus de 2 500 Canadiens y sont déployés au sol à l'appui de la Force internationale d'assistance à la sécurité (FIAS), mandatée par le Conseil de sécurité.

Le Canada continue de réclamer un accès humanitaire sûr et sans entraves à toutes les populations dans le besoin en Afghanistan. Nous condamnons avec la plus grande fermeté l'attaque du 14 septembre contre des membres d'un convoi des Nations Unies dans la province de Kandahar. Ce convoi effectuait une campagne de vaccination contre la polio au profit des enfants afghans.

Malheureusement, le gouvernement afghan et la communauté internationale ne connaissent que trop bien ce genre de tactiques brutales et lâches. Rien ne nous dissuadera d'œuvrer à l'amélioration des conditions de vie des Afghans ordinaires. Aussi, lors de la Conférence internationale de soutien à l'Afghanistan tenue à Paris, le Canada a-t-il annoncé une contribution additionnelle de 600 millions de dollars pour l'Afghanistan, de sorte que l'aide canadienne se chiffrera à 1,9 milliard de dollars de 2001 à 2011.

Par ailleurs, il est essentiel que l'ONU continue à jouer un rôle d'impulsion. Le Canada maintient résolument son soutien à la mission onusienne en Afghanistan. À ce titre, nous invitons les États membres à renforcer, de concert avec les Nations Unies, les capacités de la Mission d'assistance des Nations Unies en Afghanistan (MANUA), y compris à veiller à ce que celle-ci dispose des outils nécessaires à l'exécution de son mandat.

Nous sommes conscients des difficultés auxquelles continue de se heurter l'Afghanistan, à savoir la sécurité, l'accès aux services de base et le risque d'une pénurie alimentaire. Collectivement, c'est-à-dire nous les États ici présents, devons honorer les promesses faites au peuple afghan.

Le Canada demeure également attaché à la promotion de la sécurité, de la gouvernance et du développement en Haïti. Ce sont là des efforts importants pour renforcer la démocratie, la prospérité et la sécurité à l'échelle du continent. Nous estimons que le partenariat avec les Nations Unies en Haïti fait partie intégrante de cette action. C'est pourquoi nous fournissons à la Mission des Nations Unies pour la stabilisation en Haïti (MINUSTAH) des policiers civils, des officiers d'état-major militaires et des spécialistes des services correctionnels. Pour ce qui est de la reconstruction et du développement en Haïti, le Canada poursuit une stratégie globale. Notre pays est ainsi le deuxième plus important donateur bilatéral en Haïti. Cela se traduit par un engagement de 555 millions de dollars sur cinq ans jusqu'en 2011, à l'appui de la reconstruction et du développement à long terme de ce pays.

Si la MINUSTAH se trouve en Haïti, c'est à la demande du gouvernement haïtien. Et ce dernier est notre partenaire le plus important dans ces efforts déployés de concert avec des États membres du continent et d'ailleurs. Une action soutenue, conjuguée à la stabilité politique et à la poursuite durable des réformes, sera le gage d'un avenir meilleur pour tous les Haïtiens.

Le Canada est également un partenaire de longue date des efforts des Nations Unies en Afrique. Lorsque le secrétaire général a pris ses fonctions, il a déclaré que la région du Darfour au Soudan figurait parmi ses plus grandes priorités. L'action des Nations Unies au Soudan se fonde sur les principes mêmes énoncés dans la *Charte des Nations Unies*. Il est primordial que la communauté internationale poursuive son action dans ce pays.

Notre pays, dont la contribution s'élève à plus de 477 millions de dollars depuis 2006, demeure fermement résolu à œuvrer en faveur d'une paix durable au Soudan, y compris à soulager les souffrances des populations touchées par le conflit. L'appui du Canada aux opérations de paix au Soudan inclut le déploiement de personnel, le prêt de véhicules blindés et une importante contribution financière, à titre volontaire. Le Canada souligne l'importance de la mise en œuvre intégrale de l'Accord de paix global, et invite les autorités soudanaises et les mouvements rebelles à mettre fin à la violence au Darfour, à faciliter le déploiement de la Mission conjointe des Nations Unies et de l'Union africaine au Darfour (MINUAD), à coopérer avec la Cour pénale internationale et à respecter les droits de la personne.

Par ailleurs, face à la crise actuelle en Géorgie, une action internationale concertée s'impose. Le Canada appuie le gouvernement démocratique et légitime de la Géorgie, et plaide en faveur du respect de l'intégrité territoriale et de la souveraineté de ce pays. Il invite en outre la Russie à s'acquitter de ses obligations internationales, à reconsidérer ses actions et à coopérer pleinement avec la communauté internationale en vue d'un règlement pacifique de la crise.

Le Canada s'attache depuis toujours à accroître l'efficacité des mécanismes des Nations Unies visant à promouvoir la paix et la sécurité, au premier rang desquels se trouve, bien entendu, le Conseil de sécurité. Le Canada appuie depuis longtemps les propositions en vue d'une imputabilité et d'une transparence accrues du Conseil de sécurité, pour qu'il puisse mieux s'acquitter de ses responsabilités au regard de la paix et de la sécurité mondiales, confiées par les 192 États membres des Nations Unies. Le Canada est déterminé à promouvoir, avec le concours de tous les États membres, un Conseil de sécurité plus unifié et plus efficace, capable de dénouer les impasses et de contrer, par une action décisive, les menaces pour la sécurité, où qu'elles soient.

En conséquence, nous accueillons avec satisfaction la décision récente de l'Assemblée générale de lancer des négociations sur la réforme du Conseil de sécurité, au cours de la session qui s'annonce. Et il est important que ces négociations progressent. Pour sa part, le Canada appuiera une réforme par laquelle le Conseil reflétera de nouvelles réalités tout en préservant le respect des obligations redditionnelles par la tenue régulière d'élections visant à pourvoir les sièges au sein de cette instance.

Développement et aide humanitaire

Le Canada est fier d'être le septième contributeur au budget ordinaire des Nations Unies. Il est aussi membre d'un large éventail d'institutions spécialisées et un bailleur de fonds important pour les Fonds et les Programmes onusiens.

Les principes humanitaires et la compassion sont des éléments constitutifs de l'identité canadienne. Les Nations Unies sont un partenaire clé pour l'action humanitaire canadienne, à laquelle notre pays consacrera plus de 315 millions de dollars cette année.

Cette aide vise à aider les populations les plus vulnérables, y compris les enfants, les réfugiés ainsi que les victimes de conflits et de catastrophes naturelles. Elle permet aussi de soutenir des programmes onusiens essentiels en ce domaine.

Le Canada est en bonne voie de respecter ses engagements en matière d'aide internationale et veille à ce que son aide soit ciblée, efficace et responsable. Le Canada honorera sa promesse de doubler l'aide internationale, qui passera à 5 milliards de dollars d'ici 2010-2011.

De même, le Canada est fermement décidé à respecter son engagement, pris au G8, de doubler l'aide à l'Afrique. Or, je me réjouis d'annoncer que nous prévoyons atteindre cet objectif en 2009.

Le Canada s'est également engagé à œuvrer de concert avec d'autres partenaires pour accélérer les efforts de développement, en vue d'atteindre les Objectifs du Millénaire pour le développement d'ici 2015.

Face à la crise alimentaire mondiale, le Canada a versé 50 millions de dollars additionnels pour l'aide alimentaire, de sorte que sa contribution se chiffre à 230 millions de dollars pour l'année en cours, et qu'elle est l'une des plus importantes au monde.

Le Canada se félicite également d'avoir accédé à une demande urgente du Programme alimentaire mondial (PAM) plus tôt ce mois-ci, pour assurer la sécurité de ses envois d'aide alimentaire vers la Somalie. C'est ainsi qu'une frégate de la Marine canadienne escorte actuellement des navires du PAM transportant des fournitures de première nécessité vers ce pays. Dernièrement, le Canada a prolongé jusqu'au 23 octobre 2008 la mission de la frégate.

Le Canada met en œuvre d'autres mesures concrètes pour rendre son aide plus efficace. Nous avons récemment délié l'intégralité de notre aide alimentaire en vue d'une prestation la plus efficiente et la plus efficace possible, au bénéfice des personnes qui en ont le plus besoin. De plus, conformément à sa volonté d'accroître l'efficacité de son aide internationale, le Canada a décidé de délier tous ses programmes d'aide au développement d'ici 2012-2013.

Environnement

Les enjeux liés à la protection de l'environnement et au développement durable figurent, à juste titre, en tête de l'ordre du jour international. Le changement climatique est sans contredit le plus urgent d'entre eux, et les Nations Unies doivent jouer un rôle central face à celui-ci. Le Canada attache une grande importance à la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques, y compris à la nécessité de dégager un consensus sur un cadre d'action dans l'après-Bali.

Monsieur le Président, c'est à l'intérieur de nos frontières respectives que la solution à tous les problèmes mondiaux commence. Toutefois, tous ces efforts nationaux doivent se traduire par une action collective à l'échelle internationale. L'un des aspects les plus importants du "Plan d'action de Bali" tient au constat qu'aucun pays ne peut s'attaquer seul, et avec efficacité, aux changements climatiques, et que tous les pays qui le peuvent doivent agir. Ainsi, s'agissant d'un accord international éventuel, le Canada est pleinement conscient de l'importance que tous les principaux émetteurs de la planète prennent des engagements concrets et contraignants pour réduire leurs émissions polluantes.

Le Canada est particulièrement sensible aux risques que pose le changement climatique pour les pays les plus vulnérables, notamment les petits États insulaires et les pays les moins développés. Le Canada se réjouit de co-parrainer un projet de résolution sur le changement climatique et la sécurité présenté par les États insulaires du Pacifique. Il appuie en outre les efforts internationaux visant à promouvoir l'adaptation au changement climatique. Dans le même élan, il met à contribution son savoir-faire et des ressources financières pour la réalisation de différentes initiatives onusiennes et internationales.

Droits de la personne

Il y a soixante ans, cette assemblée adoptait la Déclaration universelle des droits de l'homme. Le Canada rappelle, non sans fierté, que le Canadien John Peters Humphrey a participé à la rédaction de la version initiale de ce document historique.

Soixante ans plus tard, nous n'avons pas encore concrétisé cet « idéal commun à atteindre par tous les peuples et toutes les nations ». Il reste encore beaucoup à faire en ce domaine.

En tant que membre du Conseil des droits de l'homme, le Canada ne ménage pas ses efforts pour que cette nouvelle institution opère en fonction des objectifs de réforme qui ont inspiré sa création il y a deux ans. Nous avons ainsi observé certaines avancées, mais aussi certains revers, eu égard aux efforts pour assurer l'équilibre et l'objectivité de son ordre du jour.

Nous devons tous nous employer constamment à améliorer notre propre bilan en matière de droits de la personne. L'Examen périodique universel, mis en œuvre cette année et auquel le Canada a apporté son ferme soutien comme apport novateur à l'architecture onusienne des droits de la personne, est un outil important pour aider les États à cerner les enjeux en la matière et à y faire face.

En tant que membres d'une même communauté, nous devons nous porter à la défense de la règle de droit et de ceux dont les droits sont bafoués ou mis à mal par les institutions mêmes qui devraient les protéger. Voilà pourquoi le Canada continuera à condamner fermement les gouvernements qui commettent des violations systémiques à l'encontre de leurs populations. De la même manière, nos gouvernements doivent demeurer déterminés à travailler ensemble. Ils doivent également veiller à ce que chacun rende compte de son bilan au regard du respect des droits de la personne. Il leur faut aussi aider les pays qui s'attachent sincèrement à promouvoir les droits de leurs populations. Afin de concrétiser les idéaux de la Déclaration universelle, nous devons continuer d'œuvrer au respect des libertés fondamentales et des droits de la personne.

Réforme des Nations Unies

Le Canada plaide en faveur d'une Organisation des Nations Unies efficace, bien administrée et axée sur les résultats. C'est pourquoi il souscrit à une réforme élargie. À ce titre, nous appelons à la poursuite des grandes réformes en matière de gestion, en particulier en ce qui concerne le contrôle, l'imputabilité et la gestion des ressources humaines. Ces réformes sont nécessaires pour que l'administration de l'organisation soit conforme aux pratiques exemplaires du XXI^e siècle, et pour la doter des outils nécessaires à l'exécution des mandats importants que nous lui confions en qualité d'États membres.

Conclusion

Les valeurs et les idéaux sur lesquels se fondent les Nations Unies concordent avec ceux du Canada : la promotion de la paix et de la sécurité; le respect des droits de la personne; une plus grande prospérité pour tous, grâce à la coopération au développement. Et nous sommes prêts à travailler au sein des Nations Unies pour relever de nouveaux défis, tels que le changement climatique et la lutte au terrorisme. Je tiens à réaffirmer la volonté du Canada d'œuvrer de concert avec tous les États membres afin de réaliser les objectifs communs pour lesquels cette organisation a été créée.

Je vous remercie.